



## **58<sup>e</sup> CONSEIL DIRECTEUR**

### **72<sup>e</sup> SESSION DU COMITÉ RÉGIONAL DE L'OMS POUR LES AMÉRIQUES**

*Session virtuelle, 28 et 29 septembre 2020*

---

CD58/DIV/3  
Original : espagnol

**DISCOURS DE S.E. M. IVÁN DUQUE MÁRQUEZ  
PRÉSIDENT DE LA COLOMBIE**

---

**DISCOURS DE S.E. M. IVÁN DUQUE MÁRQUEZ  
PRÉSIDENT DE LA COLOMBIE**

**28 septembre 2020  
Session virtuelle**

**58<sup>e</sup> Conseil directeur de l'OPS  
72<sup>e</sup> session du Comité régional de l'OMS pour les Amériques**

Le monde entier est confronté au plus grand défi de notre histoire récente en raison de la pandémie de coronavirus, et la Colombie n'échappe pas à cette réalité. Aujourd'hui, nous éprouvons du chagrin pour les milliers de Colombiens qui ont perdu leur vie. Et je tiens en particulier à exprimer à nos compatriotes notre sentiment de solidarité, et leur faire savoir que nous sommes avec eux du fond du cœur dans les moments difficiles comme ceux de la perte d'un être cher.

Nous naviguons tous, nous êtres humains, dans des eaux inconnues. Toutes les nations du monde ont dû apprendre rapidement, s'adapter à de nouvelles formes de vie quotidienne, trouver des solutions pour faire face à de nouveaux problèmes.

Pour nous colombiens, la résilience fait partie de notre ADN et notre détermination est inébranlable : nous ferons aller notre pays de l'avant, quoi qu'il soit. C'est pourquoi je veux vous inviter à considérer la pandémie comme l'occasion d'un apprentissage personnel, à relever le défi collectif et avancer vers une société meilleure.

Nous avons répondu à cette réalité dans un esprit de solidarité, en appréciant ce que nous avons réalisé et avec la certitude que nous avons la force de surmonter les difficultés.

En Colombie, nous avons fait face à la crise à un stade précoce, par étapes et avec des informations fiables, accompagnés d'experts et de scientifiques. Je tiens à manifester ma reconnaissance à l'OPS/OMS pour sa participation tout au long d'un processus toujours en cours. Je veux exprimer ma gratitude au Dr Tedros, au Dr Carissa Etienne, au Dr Jarbas Barbosa et bien sûr au Dr Gina Tambini, qui représente l'OPS/OMS dans notre pays. Nous avons trouvé en vous des alliés pour faire face aux moments difficiles.

En se fondant sur la science, les données, les connaissances d'experts et la confiance en notre capacité d'aller de l'avant en dépit des difficultés, nous avons travaillé sur trois axes principaux.

Premièrement, en protégeant la santé des Colombiens, où qu'ils se trouvent, notamment par une action visant à garantir la protection des plus vulnérables et leur accès à la santé.

Deuxièmement, en protégeant le tissu social afin d'éviter la perte de tous les acquis obtenus au cours des décennies pour vaincre la pauvreté et continuer sur la voie de notre objectif d'équité.

Et troisièmement, en élaborant des outils pour réactiver notre capacité de production afin que, malgré la COVID-19, la Colombie reste un pays d'opportunités où, une fois la situation passée, nous continuons à disposer de chemins nous permettant de réaliser nos rêves.

Sur le premier axe, visant à protéger la santé, nous avons énormément appris et nous sommes également fiers d'avoir été le premier pays d'Amérique latine certifié pour la détection du coronavirus. Ce fait démontre notre capacité de réaction face à ce type d'urgence, et surtout la qualité de nos immunologistes.

Au début de la crise, nous n'avions qu'un seul laboratoire pouvant traiter à peine plus de 1000 tests par jour. Aujourd'hui nous avons plus de 100 laboratoires, publics et privés, pouvant traiter plus de 36 000 tests par jour.

De même, grâce à un plan d'expansion ambitieux, nous sommes passés d'un peu plus de 5400 lits de soins intensifs à plus de 10 400 lits de soins intensifs aujourd'hui. Bientôt ce nombre dépassera les 11 000 lits et constituera un jalon dans l'histoire hospitalière de notre pays, avec le doublement de notre capacité en moins de 5 mois.

Ce talent humain en matière de santé a été et sera toujours fondamental. Grâce à des cours virtuels et gratuits, des centaines, des dizaines de milliers de professionnels, de techniciens et de spécialistes ont été formés. Plus précisément, plus de 47 000 personnes ont été formées aux soins intensifs, grâce au soutien du secteur de la santé et du secteur universitaire.

De même, nous avons créé le Fonds d'atténuation des urgences et avec lui une réserve stratégique nationale avec des millions d'unités d'équipement de protection individuelle que nous distribuons sur l'ensemble du territoire national.

Dans cet effort, les secteurs public et privé ainsi que les autorités nationales et locales ont uni leurs forces.

En tant que gouvernement, nous avons répondu à cet engagement envers la société de manière responsable, en renforçant le tissu social. Ainsi nous allons de l'avant avec pour principe de ne laisser personne pour compte.

Nous avons mis en œuvre des mesures sociales pour protéger la population vulnérable, près de 10 millions de familles, avec un investissement d'environ 11 points du PIB national.

Nous avons conçu et mis en œuvre de nouveaux modèles d'équité. Nous avons touché près de trois millions de familles qui ne faisaient partie d'aucun programme national, avec un programme de transferts monétaires inconditionnels dénommé le revenu solidaire. Et, grâce à un régime de compensation de la taxe sur la valeur ajoutée, nous venons en aide à environ 1 million de familles parmi les plus vulnérables de notre société.

Notre gouvernement ne croit pas que le choix entre la santé et le développement économique soit un dilemme. Pour nous, l'équation est simple : sans santé il n'y a pas de développement, et sans développement il n'y a pas de système de santé durable.

Alors qu'allons de l'avant, remplis d'espoir depuis le premier jour et rêvant d'un avenir meilleur, nous avons également conçu un plan de réactivation que nous avons appelé notre engagement pour l'avenir de la Colombie. Ce plan est destiné à atténuer les répercussions de la COVID-19 sur l'activité de production et à jeter les bases d'une reprise économique rapide, soutenue et socialement consciente, avec un axe transversal de renforcement de la santé publique.

Nous savons que la pandémie ne se terminera pas de sitôt, tout comme nous savons que nous ne pourrons la surmonter que si nous nous serrons les coudes. C'est le moment de donner sans mesure la meilleure version de nous-mêmes. C'est un engagement explicite que nous avons pris en Colombie.

Merci beaucoup.

- - -